



Solidarité pour l'Ukraine – numéro 22 – La stratégie de la chauve-souris

DANS CE NUMERO

Facettes de la chauve-souris

Une chauve-souris au Prater

Storytelling de Batman

Ambiguïté, source de
dissonance cognitive

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 12ème publiée en 2023 et la 22ème depuis l'agression russe contre l'Ukraine. « *Die Fledermaus* », la Chauve-souris en français, est la troisième opérette de Johann Strauss. Elle se situe à Vienne, une nuit de fête, et raconte la vengeance du Dr Falke contre son ami Gabriel von Eisenstein qui l'a contraint au retour d'un

bal masqué à revenir dans son déguisement de chauve-souris (1). Farce viennoise, elle peut aussi incarner la dualité humaine. Dans un premier point, nous évoquerons les facettes de la chauve-souris qui peuvent déconcerter- est-elle oiseau, est-elle souris ? Dans les points suivants, nous évoquerons les situations russe et ukrainienne à partir de cette ambiguïté, la chauve-souris suscitant à la fois effroi et attraction peut illustrer les personnalités contrastées des présidents russe et ukrainien. Une chose est sûre, en diplomatie, l'ambiguïté est toujours une menace.

- 1- Les facettes déconcertantes de la chauve-souris
- 2- Côté russe, une « chauve-souris au Prater »
- 3- Côté ukrainien, la storytelling de « Batman »
- 4- L'ambiguïté, source de dissonance cognitive

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Les facettes déconcertantes de la chauve-souris

La chauve-souris est un animal ambigu, on ne sait pas très bien à quoi s'en tenir. Elle a donné son nom à une stratégie qui évoque un double jeu « je suis oiseau, voyez mes plumes ; je suis souris, voyez mes poils ». On qualifie de cette manière des personnes qui jouent « sur tous les tableaux » ou de situations qui peuvent prêter à confusion en donnant une curieuse impression de ne pas savoir où elles ne vont ni quel message elles souhaitent délivrer. Elles créent une dissonance cognitive qui perturbe le cerveau et entretient un stress toujours préjudiciable aux neurones.

L'incapacité de la chauve-souris à choisir ou à se spécialiser, peut être un atout au XXIème siècle, en symbolisant une forme de polyvalence de plus en plus recherchée. Les connaissances apprises à l'école ou à l'Université sont vite obsolètes quand on arrive sur le marché du travail. Avec les progrès de l'intelligence artificielle, symbolisée par ChatGPT (2), des métiers caractérisés par des tâches répétitives vont disparaître (comptabilité, secrétariat, traduction, ...). Pour continuer d'exister face à la machine, l'être humain doit développer sa créativité et son inventivité. Cette compétence créative, fait partie des « soft skills » ou compétences transversales, très demandées, dans tous les métiers, pas seulement dans les professions artistiques. La chauve-souris n'a pas choisi, elle est née différente. Elle peut symboliser cette créativité qui a une déclinaison plus sociale, et peut se traduire par une capacité d'adaptation- elle peut être oiseau ou souris en fonction de la situation. Un profil « chauve-souris » saura transférer les différentes expériences acquises dans une longue et riche carrière d'oiseau et de souris. Son étrangeté et sa différence peuvent déranger et même perdre parfois ses interlocuteurs, mais elle fait réfléchir les plus curieux qui auront su dépasser les apparences. Elle n'est pas très jolie, et peut même susciter le dégoût ou l'effroi chez des âmes sensibles ; sa singularité attirera les plus perspicaces.

Imaginons que l'on ait mobilisé, plusieurs années, toute son énergie et ses ressources, pour s'efforcer d'être convaincant pour un projet qui nous tenait à cœur. Des doutes apparaissent au bout de quelques années face à une série d'événements et d'émissaires dont les réactions nous ont convaincus qu'ils n'étaient pas sur la même longueur d'onde. Cette incompréhension, pesante et répétée, est source d'un stress intense qui peut susciter des réactions éruptives et excessives, peu constructives, et préjudiciables à sa santé mentale. Après un nécessaire travail sur soi, comprenant que l'on a fait fausse piste, et que l'on s'est sans doute leurré soi-même, il serait inutile d'alimenter une colère qui a succédé à un enthousiasme tout aussi excessif. Sans abandonner l'idée que l'on avait et qui nous est chère, on peut transformer cette l'expérience en autre chose, on la sublime. Les nouvelles idées apparaissent en marchant si l'on est souris, en volant quand on est oiseau.

Cet étrange animal symbolise parfaitement la dualité qui existe dans tout être humain- la souris est terre à terre, l'oiseau permet des envolées. On doit combiner ces deux qualités pour avancer. Le côté pragmatique est moins exaltant mais tout aussi nécessaire que les hauteurs pour mener sa barque au bon port. Ces facettes contradictoires sont parfaitement incarnées par les présidents russe et ukrainien.

Côté russe, une chauve-souris au Prater

La personnalité et la diplomatie de Vladimir Poutine seraient parfaitement illustrées par un court film d'animation où l'on verrait le président russe grimé en chauve-souris prendre la grande roue au Prater avec les sentiments mêlés d'effroi et d'incrédulité que ce personnage pourrait susciter chez le spectateur. La grande roue viennoise, mythique, immortalisée dans de nombreux films d'après-guerre, pourrait être changée en montagne russe avec les procédés actuels de trucage d'image ; ce qui ajouterait encore à l'étrangeté de la scène.

Le Prater est le lieu idéal pour planter le décor parce qu'il évoque une période troublée de l'histoire européenne juste après la Seconde guerre mondiale où Vienne, capitale autrichienne (annexée par le IIIème Reich par l'Anschluss) est divisée en quatre zones - alliées (américaine, anglaise et française) et sous domination soviétique (partie orientale). La guerre contre l'Allemagne nazie a cédé la place à une nouvelle guerre « froide » – le camp occidental contre l'URSS et le bloc des démocraties populaires. Une guerre de position, avec des conflits périphériques (en Asie avec la Corée ou le Vietnam, en Afrique et en Amérique latine), où tout peut se jouer- des espoirs dans les montées aussitôt échaudées dans les descentes. La chauve-souris suscite la peur car elle a longtemps été associée au diable au Moyen Age. On la clouait sur les portes des maisons dans les campagnes pour éloigner le « mauvais sort » ou le « mauvais œil ».

Le Prater a connu ses heures de gloire. Il a été un acteur à part entière d'un des films d'espionnage les plus marquants 'Le troisième homme' tiré d'une nouvelle de Graham Greene, un des écrivains britanniques appartenant à la caste très particulière des « spy writers » (3). Depuis la Révolution française, les parcs d'attraction modernes sont les héritiers des « parcs de loisirs » qui ont apporté un changement d'état d'esprit et un nouveau mode de vie avec des distractions neuves et inédites (4) où toutes les classes sociales peuvent se mêler. Bien qu'inspirées de courses de luges organisées à Saint Pétersbourg dès le XVIème siècle, les « montagnes russes » ont en fait été créées à Paris en 1804. Elles sont l'une des attractions les plus populaires avec leur fameux « looping » qui crée des émotions fortes, dérangementes, entre exaltation artificielle et terreur réelle. La montée est pleine de promesse, la pente est vertigineuse et crée un sentiment angoissant.

Le président russe est un personnage ambigu. Il a une figure joviale et même amicale quand il rencontre ses amis, chinois Xi Jinping ou syrien Bachar El Assad ou iranien Ebrahim Raisi. En revanche il est franchement odieux et même brutal quand il s'adresse à ses homologues occidentaux, par exemple lors de son discours en 2007 où il a attaqué le camp occidental bille en tête. Il est inquiétant et lourd de sous-entendus lorsqu'il reçoit la chancelière allemande avec son labrador à ses pieds, sachant que son homologue craint les chiens. Les montées et descentes vertigineuses de sa politique extérieure s'apparentent bien aux montagnes russes. On ne sait jamais quelle descente à couper le souffle attend les experts en géopolitique après une montée vertigineuse du maître du Kremlin qui ne sait peut-être même pas lui-même quel mauvais coup ou « opération spéciale » il va mettre en œuvre sur un échiquier international tourmenté et explosif.

Côté ukrainien, la figure de Batman

Une courte vidéo d'animation de Volodymir Zelenski sous les traits de Batman rallierait, avec succès, de nombreux jeunes à la cause ukrainienne et pourrait utilement contrer la campagne massive russe de désinformation qui utilise la terreur et l'artifice des animations et jeux vidéo.

Le parcours et la diplomatie du président ukrainien peuvent s'apparenter à l'histoire de Batman, personnage de fiction et super-héros de l'univers DC Comics créé en mai 1939 par le dessinateur Bob Kane et le scénariste Bill Finger (5). Un homme ordinaire, Bruce Wayne, devient un justicier masqué qui agit principalement la nuit. Il est reconnaissable à son costume constitué d'une cape en forme d'ailes de chauve-souris et d'un masque aux oreilles pointues. S'il ne possède pas de super-pouvoirs, il est doté d'une grande dextérité dans les arts martiaux et son équipement technologique est ultrasophistiqué avec sa célèbre Batmobile.

La figure de Batman sied parfaitement à l'homme de Kiev parce que Bruce Wayne, à la différence de son rival et acolyte Superman, est un humain sans super-pouvoirs qui a été confronté à un drame personnel - l'assassinat de ses parents par un voleur dans une rue de Gotham City. Il décide de devenir un justicier et de lutter contre le crime. Il pratique intensivement les arts martiaux, la boxe, tout en étudiant les sciences. Il choisit de devenir Batman lorsqu'une chauve-souris rentre dans le manoir familial et le terrorise. Cette « storytelling » illustre bien le parcours du président ukrainien que rien ne prédestinait à un destin d'exception. Contraint par l'attaque russe, il décide de réagir, se transforme aussi physiquement (sans doute des sports de combat ou de la musculation) et refuse la fatalité en prenant les armes.

Bruce Wayne est en fait un milliardaire propriétaire des entreprises Wayne Enterprises héritées de son père. Philanthrope, il a créé la Fondation Wayne qui finance la recherche scientifique, et soutient les victimes de la criminalité. Grâce à son implication dans ses associations, il devient maire puis sénateur de Gotham City. Dans l'immeuble de la Fondation Wayne, se cache la Batcave, son sous-sol qui dissimule tous ses équipements de Batman. La ressemblance entre le président ukrainien et le personnage de Batman est assez stupéfiante- le même parcours réussi d'homme d'affaires qui tente, et réussit, une carrière politique pour se mettre au service de ses concitoyens. Il ne manque à Volodymir Zelenski qu'une Batmobile, après avoir refusé le taxi que le président américain lui avait suggéré au début du conflit (pour évoquer une exfiltration).

Bien qu'agissant souvent seul, Batman possède des alliés, tels que Robin (fils adoptif de Bruce Wayne), son majordome de toujours, Alfred Pennyworth, qui se charge de son éducation à la mort de ses parents ou encore le commissaire de police, James Gordon. A nouveau la figure de Batman sied à la personnalité de Volodymir Zelenski qui est entouré d'amis proches, de personnes sûres qui sauront le protéger et le défendre. Le président ukrainien peut compter sur le camp occidental, ses nombreuses visites à l'étranger (Washington, Londres, Varsovie, Paris, Rome...) sont autant de gages de soutien conditionnel de ses alliés occidentaux.

L'ambiguïté, source de dissonance cognitive

Selon le cardinal de Retz (6), on ne sort de l'ambiguïté qu'à ses dépens. On peut choisir de changer de stratégie quand on s'aperçoit que sa stratégie a été vaine et même contre-productive. La diplomatie anglaise a marqué les esprits, au temps de son empire colonial (comme en Inde) où le mot d'ordre était « *if you can't fight them, make friends of them* » (7).. Plutôt que s'acharner à vouloir faire passer, avec brutalité, un message qui ne passe pas, mieux vaut envisager une autre stratégie plus convaincante.

Un autre être étrange, cette fois imaginaire, a suscité beaucoup d'interrogations : la sirène. Est-elle poisson ou est-elle femme ? On s'interroge évidemment sur sa féminité (ou sa sexualité), empêchée, ce qui a permis toutes les interprétations possibles, les plus ordinaires et les plus basiques. Des psychiatres et psychanalystes (8) plus originaux ont vu chez elle le symbole d'une posture mélancolique, que l'on nomme en psychanalyse le sentiment océanique. Les êtres mélancoliques ont facilement des comportements aventureux (parfois des conduites à risque). Ils sont très sensibles aux ondes positives, ou négatives, et se lancent des défis fous pour sortir de leur mélancolie. Des expériences extraordinaires ou des événements tragiques qu'ils ont pu surmonter leur ont permis de développer une compétence très prisée au XXIème siècle : les « crazy skills » ou compétences « folles ». Théorisées dans la Silicon Valley, secteur ultra-concurrentiel, elles permettent de faire la différence entre des candidats « top niveau » aux parcours déjà hors normes.

Dans une géopolitique internationale menaçante, chauve-souris et sirènes apportent une singularité et une étrangeté qui peuvent faire la différence. Ces figures ne sont pas naïves et ne manquent pas de lucidité ; elles ont besoin de confiance et de sincérité pour pouvoir s'épanouir. Les amis d'hier peuvent devenir les ennemis de demain, et inversement. Le camp des démocraties est menacé, les régimes autoritaires gagnent des points. Les opinions publiques même dans le monde occidental doutent des vertus de la démocratie. Des mouvements populistes (politiques et religieux) jouent sur la confusion et gagnent des soutiens que l'on mesure par la croissance exponentielle des messages de haine, complotistes, racistes, antisémites, sexistes, homophobes sur les réseaux sociaux.... Aucune minorité n'est épargnée et devient la cible privilégiée d'anonymes haineux et revanchards qui attendent le premier prétexte pour laisser exploser leur ressentiment.

La guerre en Ukraine a été un révélateur, un « stress test » pour la démocratie. La mobilisation du camp occidental (Etats-Unis et Union européenne en tête) a été totale face à la menace. L'OTAN a repris des couleurs. Pourtant des voix discordantes sont apparues en Europe (Hongrie ou Serbie alliées de la Russie) et aux Etats-Unis (partisans de Trump). Des autorités morales sont ambiguës (8). Au nom du pacifisme elles mettent les belligérants sur le même plan – l'agresseur et l'agressé. La responsabilité incombe toujours à celui qui a attaqué en premier.

La diplomatie de la chauve-souris, qui consiste à ne pas choisir et entretenir l'ambiguïté est une réelle menace pour la démocratie, pas seulement en Ukraine.

- (1) Opéra online téléchargé le 15 avril 2023- <https://www.opera-online.com/fr/items/works/die-fledermaus-haffner-strauss-ii-1874>
- (2) agent conversationnel utilisant l'intelligence artificielle, développé par OpenAI et spécialisé dans le dialogue- <https://chat.openai.com/auth/login>
- (3) Graham Greene (1947) « The Third Man », scénario qui sera publié en 2011 par Collector's Library puis London: MacMillan Collector's Library 2017
- (4) Histoire et information sur les parcs de loisirs (dossier de presse du Parc Astérix)- <https://parc-attraction.skyrock.com/362208776-Historique-et-informations-sur-les-parcs-de-loisirs.html>
- (5) Batman- <https://www.cosmopolitan.fr/batman,1998453.asp>
- (6) Cardinal de Retz - Jean-François Paul de Gondi, né le 20 septembre 1613 à Montmirail et mort le 24 août 1679 à Paris, est un homme d'État, homme d'Église et écrivain français.
- (7) « Si tu ne peux pas les vaincre, qu'ils deviennent tes amis »
- (8) Serge Hefez « Transitions. Réinventer le genre » cité par Valérie Robert, version Fémina, supplément du JDD, 21 mai 2023
- (9) Anne-Marie Pelletier, docteure en sciences des religions, rappelle l'attitude ambiguë du pape François « Depuis le début de la tragédie ukrainienne, le Vatican peine à nommer les choses avec justesse », tribune publiée dans Le Monde, samedi 20 mai 2023

association Solidarités International – une [collecte des fonds](#) pour envoyer des convois de vivres et biens de première nécessité, distribuer de l'eau et des repas aux réfugiés - <https://dons.solidarites.org/b/mon-don?cid=880&cv=1>

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](#) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « [Je m'engage pour l'Ukraine](#) » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l’Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France